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Рынок предоставления банковских гарантий является активно растущим: спрос на эти услуги стабильно высок на протяжении последних лет. 
В большинстве случаев этот вид гарантии применятся в госзакупках, однако может использоваться и в рамках частного предпринимательства.  
Среди новшеств последних лет эксперты выделяют возможность оформления документов онлайн при помощи специальных цифровых сервисов, 
отмечая, что эти тенденции будут только усиливаться.

― сегменты ―

Банковские гарантии — простой 
в применении и в правопримени-
тельной практике классический 
финансовый инструмент, спрос на 
который растет на протяжении по-
следних лет. Экономические субъ-
екты с его помощью все тщательнее 
перекрывают стыки финансовых 
интересов. «Это не только позитив-
но влияет на документарный биз-
нес банков, но и повышает финан-
совую грамотность в бизнес-среде: 
если раньше стороны сделок закры-
тию возможных рисков предпочи-
тали большую доходность, то теперь 
фокус сместился в сторону миними-
зации последствий возникновения 
того или иного рискового события. 
С учетом относительно низкой 
стоимости банковских гарантий 
эффективность таких решений, 
очевидно, высока для всех сторон. 
Ведь за последние пять лет цена на 
банковские гарантии снизилась в 
два, а по некоторым их видам и во-
все в пять раз»,— говорит Михаил 
Иоффе, старший вице-президент, 
управляющий Северо-Западным 
филиалом банка «Открытие». 

По словам управляющего парт-
нера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, основное преимущество 
банковской гарантии — возмож-
ность развивать свой бизнес без 
необходимости изыскивать под-
тверждение своей состоятельности 
исполнить то или иное обязатель- 
ство перед заказчиком.

Для банка гарантии — один из 
источников комиссионного дохода. 
«Кроме того, данный инструмент 
является драйвером для развития, 
привлечения новых клиентов и 
новых контрактов на обслужива-
ние как на уровне головного офи-
са, так и в регионах присутствия, 
что дополнительно влечет за собой 
кросс-продажи по целому ряду дру-
гих банковских услуг»,— указывает 
первый вице-президент Газпром- 
банка Оксана Панченко.

При этом объем рынка банков-
ских гарантий в России, по мнению 
экспертов, оценить достаточно про-

блематично. «Этот механизм сопро-
вождения сделок как в госзакупках, 
так и в рамках частного предприни-
мательства используется регулярно 
и он необходим практически в ка-
ждой сделке как гарантия того, что 
заказчик в случае невозможности 
выполнения контракта со стороны 
исполнителя получит компенса-
цию, но уже от банка как гаранта 
данной сделки»,— объясняет госпо-
дин Жарский.

На динамику объемов рынка на 
протяжении последних несколь-
ких лет повлияли две разнона-
правленные тенденции. «С одной 
стороны, негативное воздействие 
было обусловлено снижением спро-
са и „заморозкой“ контрактов во 
многих отраслях, ухудшением 
финансового положения потен-
циальных принципалов и сокра-
щением установленных лимитов. 
С другой стороны, именно гаран-
тии и другие продукты торгового 
финансирования (аккредитивы) 

оказались очень востребованы в 
условиях снижения взаимного до-
верия между участниками рынка и 
просрочек в поставках»,— полагает 
Игорь Орлов, начальник отдела по 
обслуживанию и финансированию 
предприятий среднего бизнеса ма-
крорегиона «Запад» Райффайзен-
банка. Особенно это было заметно 
по международным контрактам: 
если ранее компании были готовы 
выплачивать авансы, то сейчас мно-
гие стали выбирать аккредитивы с 
финансированием отсрочки плате-
жа и платежные гарантии. «Кроме 
того, мы наблюдали значительное 
увеличение объемов выпускаемых 
гарантий в обеспечение контрактов 
на поставку медицинской техни-
ки, фармацевтической продукции. 
В условиях карантина также актив-
но гарантировалась поставка ком-
пьютеров»,— добавляет эксперт.

Активно увеличивается спрос 
на банковские гарантии в судо-
строении. «Федеральные квоты на 

инвестиционные цели, так называ-
емые „квоты под киль“, обеспечи-
ли долгосрочную загрузку верфей 
страны гражданскими заказами. 
Каждый подобный контракт, как 
правило, сопровождается заключе-
нием различных видов банковских 
гарантий»,— рассказывает старший 
вице-президент, управляющий 
Санкт-Петербургским филиалом 
ПСБ Татьяна Перемышлина.

Качественные изменения
Также эксперты отмечают и ряд 
качественных изменений, произо-
шедших за последние годы. В пер-
вую очередь сокращается доля «се-
рых» гарантий. «Мы связываем это 
с усилением контроля со стороны 
заказчиков, особенно в части гаран-
тий, выпускаемых в пользу госком-
паний, бюджетных учреждений. 
Участники рынка стали отдавать 
предпочтение гарантиям крупней-
ших финансовых институтов, что 
ведет к повышению уровня надеж-

ности на рынке государственных 
закупок и снижению потерь бюд-
жета»,— подчеркивает господин 
Орлов.

Другой тенденцией является стре-
мительная цифровизация в сфере 
банковских гарантий: начали появ-
ляться зрелые решения, которые бан-
ки будут стараться масштабировать. 
«Например, выдача госбанками га-
рантий в пользу налоговых органов 
в электронном виде. Кстати, цифро-
визация касается не только гарантий-
ного бизнеса, но и аккредитивных 
расчетов. Некоторые банки, напри-
мер, предоставили возможность бе-
нефициарам направлять документы 
по аккредитивам по электронным 
каналам связи»,— делится Светлана 
Линникова, директор по работе с 
корпоративными клиентами Росбан-
ка в Санкт-Петербурге. В банках все 
чаще говорят о применении техноло-
гии распределенных реестров в опе-
рациях торгового финансирования 
(так называемый блокчейн). По мне-
нию госпожи Линниковой, эта техно-
логия вместе с другими цифровыми 
решениями со временем переведет 
рынок торгового финансирования в 
полностью цифровую среду.

Помимо развития электронных 
каналов передачи, которые уже 
являются неотъемлемым атрибу-
том рынка, существуют тренды на 
структурированные форматы и 
исключение принципала из про-
цесса доставки гарантии, добавляют 
в Северо-Западном банке Сбербан-
ка. «Данные изменения позволят 
сократить время и трудозатраты 
на всех этапах жизненного цикла 
гарантии для клиента, гаранта и бе-
нефициара»,— добавляют в кредит-
ном учреждении.

Причиной того, что доля гаран-
тий в документарном портфеле 
банков крайне высока, является 
неразвитость на рынке альтерна-
тивных финансовых инструментов, 
таких как аккредитивы и фьючерс-
ные контракты. «В какой-то степе-
ни это объясняется нюансами с 
точки зрения правоприменения, 
но основная причина все-таки во 
многом носит субъективный харак-

тер: за рубежом у бизнес-субъектов 
уже сформирована многолетняя 
привычка использования вместо 
гарантий альтернативных инстру-
ментов с отложенными расчетами. 
Очевидно, что российский рынок 
также эволюционно будет разви-
ваться в сторону диверсификации 
используемых сторонами сделок 
финансовых инструментов»,— по-
ясняет господин Иоффе. Однако это 
не произойдет за два-три года, это 
долгий эволюционный процесс, а 
потому банковские гарантии еще 
долгое время будут основополага-
ющим инструментом в формиро-
вании документарных портфелей 
банков.

Так, на протяжении последних 
пяти лет растет доля банковских га-
рантий в общем портфеле среднего 
и малого бизнеса Санкт-Петербург-
ского филиала ПСБ — сегодня она 
превышает 40%. В филиале увели-
чилось количество специальных 
счетов для участников госзакупок. 
«Мы рассчитываем, что тенденция 
на увеличение объема выдачи бан-
ковских гарантий сохранится и в 
ближайшем будущем»,— добавляет 
госпожа Перемышлина. 

Доля гарантий в портфеле Се-
веро-Западного банка Сбербанка 
несколько снижается из-за опережа-
ющего роста кредитования, но с по-
правкой на сезонность показывает 
стабильный рост. Документарный 
портфель макрорегиона «Запад» 
Райффайзенбанка, в свою очередь, 
достиг 31,2 млрд рублей и составля-
ет четвертую часть кредитного пор-
тфеля корпоративных клиентов. За 
последние два года портфель гаран-
тий для корпоративных клиентов 
вырос в 1,5 раза. В Росбанке расска-
зали, что по итогам семи месяцев 
2021 года доля документарных опе-
раций в кредитно-документарном 
портфеле корпоративного бизнеса 
Росбанка в Северо-Западном регио-
не составила в среднем 44%. В кре-
дитной организации ожидают рост 
спроса на рынке на обеспечитель-
ные инструменты, в частности, на 
гарантии в рамках 44/223-ФЗ.

Мария Кузнецова
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ВЫПУСК ПодготоВлен ПРи УчаСтии Пао «ПРомСВязьбанК»

Новая реальность банковских вкладов
― депозиты ―

Несмотря на повышение ставок, рынок 
банковских вкладов в Петербурге в 2021 
году не показывает роста. Граждане 
не спешат открывать новые депозиты 
из-за высокой инфляции и предпочита-
ют операции на бирже или используют 
накопительные счета.
Объем средств на рублевых и валютных 
счетах граждан в Петербурге за первое 
полугодие 2021 года сократился почти 
на 3%, до 2,582 трлн рублей (в том числе 
рублевые депозиты составили 1,9 трлн 
рублей). По сравнению с декабрем 2020 
года рынок показал небольшой рост 
— на 1,6%. Сравнивать с данными на  
1 января некорректно, поскольку по итогам 
последнего месяца года традиционно на-
блюдается значительный приток средств на 
вклады и счета, сопровождающийся отто-
ком в первый месяц года, отмечает анали-
тик «Фридом Финанс» Евгений Миронюк.

Если смотреть на динамику текущего 
года, то вклады снижались весь первый 
квартал, составив на 1 апреля 2,58 трлн 
рублей против 2,66 трлн на 1 января.  
В мае объем вкладов немного вырос — до  
2,61 трлн рублей, но затем стал снова сни-
жаться. В целом за последние полтора года 
объем средств вкладов и других привлечен-
ных кредитными организациями средства 
физических лиц в Петербурге преимущест-
венно рос, но в период с июня по ноябрь 
2020 года он стабилизировался, отмечает 
господин Миронюк. Отсутствие явной ди-
намики в этот период он связывает с пере-
током средств на рынок недвижимости, на 
инвестиционные счета, оттоком средств с 
валютных вкладов, слабостью рынка труда 
во второй половине прошлого года.

Портфельный подход
Тенденция последних лет на фоне не самых 
привлекательных ставок по депозитам — 
перевод средств из средне- и долгосрочных 

депозитных инструментов на сберегатель-
ные и накопительные счета, которые име-
ют большую гибкость в использовании, от-
мечает директор территориального офиса 
Росбанка в Санкт-Петербурге Денис Колов. 
Кроме того, клиенты стали уделять больше 
внимания альтернативным инструментам 
— произошел всплеск интереса к брокер-
ским счетам, ИИС, ПИФам и портфелям до-
верительного управления, а сейчас данный 
тренд продолжается, добавляет банкир.

Если в начале 2021 года соотношение 
средств петербуржцев на накопительных 
счетах к средствам на вкладах составляло 
1 к 3, то к 1 июля выросло уже до 1 к 2, до-
бавляет старший вице-президент, управля-
ющий Северо-Западным филиалом банка 
«Открытие» Михаил Иоффе. При этом пере-
ток в различные инвестиционные продукты 
вырос в разы, подчеркивает банкир. В целом 
по стране объем привлеченных средств с 
учетом накопительных вкладов и средств на 
карточных счетах по итогам первого полуго-

дия 2021 года уменьшился на 0,8%, у многих 
крупных игроков он снизился на 6–12%, а то 
и на 15%, отмечает господин Иоффе. В банке 
«Открытие» объем средств, привлеченных 
в Петербурге, по итогам первого полугодия 
уменьшился на 3%, до 66,9 млрд рублей. Но 
учитывая вложения в накопительное и ин-
вестиционное страхование, а также покупку 
паев и пополнение ИИС рост составил 8%.

Денис Колов замечает, что клиен-
ты начинают придерживаться порт- 
фельного подхода к размещению средств — 
это вклад, накопительный счет, инвестици-
онный продукт и страховой продукт. Он по-
зволяет выбирать продукты в зависимости 
от уровня доходности и риска и закрывать 
цели разной длительности и потребности. 
Есть защита от потерь, а также возможность 
получить налоговый вычет. 

С ним согласен Андрей Макаров, ру-
ководитель отдела продаж «Сбер Управ-
ление Активами». «Не стоит рассма-
тривать инвестиционные продукты и 

классические банковские продукты, такие 
как вклады или накопительные счета, в каче- 
стве противоположностей. Основной тренд 
последних лет — переход россиян от мо-
нонакопительной модели к портфельно-
му подходу. Люди не перекладывают свои 
средства из одних инструментов в другие, 
а скорее распределяют их между разными 
инструментами»,— говорит он. В зависимо-
сти от ожиданий по доходности и готовно-
сти к риску средства распределяются между 
безрисковыми инструментами (вклад) и ин-
вестиционными инструментами (ценные 
бумаги, ПИФы, ИИС). «Правильнее было 
бы говорить, что инвестиционные инстру-
менты все больше становятся обязательной 
составляющей накоплений россиян»,— до-
бавляет господин Макаров.

Привыкая к низким ставкам
В октябре 2020 года доходность депозитов 
достигла минимума — около 4,3% годовых, 
что никак не могло устраивать вкладчиков, 
отмечает руководитель департамента инве-
стиционного анализа и обучения ИК «Уни-
вер Капитал» Андрей Верников. На Москов-
ской бирже было зарегистрировано 8,8 млн 
брокерских счетов, которые открыли почти 
5 млн частных инвесторов. Однако продол-
жится ли этот процесс в 2022 году, зависит 
не только от доходности по депозитам, но 
и от общей динамики российского фондо-
вого рынка, говорит господин Верников. 
«Новые инвесторы могут успешно работать 
на фондовом рынке только в моменты, ког-
да курсы акций растут. Никаких сложных 
стратегий торговли на фондовой бирже 
они не изучают. С середины июня россий-
ские фондовые индексы стали показывать 
боковую динамику, что связано с аналогич-
ной динамикой нефти и с ужесточением 
денежной политики ЦБ РФ. Если боковая 
динамика фондового рынка продолжится 
до конца года, то мы увидим обратный пе-
реток средств с фондовой биржи на депози-
ты»,— полагает господин Верников.

По данным ЦБ, на начало июля 2021 года 
средняя максимальная процентная ставка 
по вкладам в рублях в топ-10 банков со-
ставляла 5,3%, а к концу июля повысилась 
до 5,55%. Ключевая ставка Центробанка с 
марта текущего года выросла на 2,25 п. п., 
до 6,5% годовых. По словам Дениса Коло-
ва, Росбанк с 16 июля поднял клиентские 
ставки по вкладам на 0,75–1%. Для новых 
клиентов ставка по сберегательному счету 
составила 6% годовых, для инвесторов, рас-
сматривающих решение «депозит плюс ин-
вестиционный продукт» (инвестиционное/
накопительное страхование жизни или ДУ) 
ставка по депозиту составит до 7,5% годо-
вых. ВТБ в августе сообщил о повышении 
базовых ставок по двум вкладам на сроки 
6 и 18 месяцев на 0,39 п. п. Максимальная 
доходность по этим вкладам составила до 
7,5% годовых.

После продолжительного снижения 
ставки по депозитам с весны начали ра-
сти и на сегодня достигли своего макси-
мума за последние полтора года, указы-
вает господин Иоффе. Однако настроения 
вкладчиков меняются медленно, и пока 
о переломе нисходящего тренда в дина-
мике спроса на классические банковские 
вклады говорить не приходится, добавля-
ет он. На начало июля 2020 года ставка по 
рублевым вкладам сроком на год в банке 
«Открытие» находилась на уровне 4,4% 
годовых. К 1 января 2021 года она снизи-
лась до 3,85% годовых, к 1 июля 2021 года 
увеличилась до 5% годовых, а к концу ав-
густа — до 6%.

«Со временем граждане поймут, что на-
ступила новая реальность низких ставок»,— 
уверен господин Верников. Он ожидает, что 
ЦБ в борьбе с инфляцией поднимет ключе-
вую ставку с 6,5 до 7% в конце этого года, а 
затем, в середине 2022 года, когда борьба с 
инфляцией увенчается успехом, вновь, опу-
стит ее до 6,5–6,25%. Ставка по рублевым де-
позитам с лагом опустится до 5,5% 
в конце 2022 года. 

Одной из тенденций является стремительная цифровизация в сфере банковских гарантий: начали появляться зрелые решения, которые 
банки будут стараться масштабировать

Если в начале 2021 года соотношение средств петербуржцев на накопительных счетах к средствам на вкладах 
составляло 1 к 3, то к 1 июля выросло уже до 1 к 2
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финансы и бизнес
Кредитное оживление

― корпоративный сегмент ―

В первом полугодии объем кре-
дитов, выданных корпоративному 
сектору в целом по стране, вырос 
по количеству на 7,9%, по объему на 
5%, сообщил ЦБ РФ. При этом темпы 
прироста как в номинальном, так и 
в реальном выражении оказались 
лучшими с 2015 года. В июле корпо-
ративное кредитование ускорилось 
до 1,5% после 0,4% в июне, что оказа-
лось существенно выше среднеме-
сячного темпа первого полугодия 
2021 года (+0,8%), сообщается в ма-
териалах Центробанка.

Заемщики наращивают заим- 
ствования, опасаясь инфляции и 
повышения ставок в краткосроч-
ной перспективе, отмечет ЦБ. Наря-
ду с банковскими кредитами растет 
и объем облигаций. К концу июня 
2021 года рыночный портфель 
облигаций нефинансовых эмитен-
тов составлял 9,9 трлн рублей, что 
на 14,3% превышает значение на ту 
же дату предыдущего года. 

Петербург отстает
Причины прироста — низкие про-
центные ставки и отложенный 
спрос, считает руководитель депар-
тамента инвестиционного анализа 
и обучения ИК «Универ Капитал» 
Андрей Верников. Как всегда, боль-
шой спрос на кредиты у компаний 
обрабатывающего сектора и секто-
ра производства пищевых продук-
тов, производства транспортных 
средств, производства и перера-
спределения электроэнергии, гово-
рит он.

Однако в Петербурге рост ока-
зался не таким высоким. По расче-
там аналитика ФГ «Финам» Игоря 
Додонова, основанным на данных 
Банка России, объем выданных 
кредитов юрлицам в Северной сто-
лице в январе — июне текущего 
года составил 1,98 трлн рублей, что 
на 3% больше, чем за аналогичный 
период 2020 года. Увеличение по-
казателя отражает постепенное вос-
становление деловой активности в 
городе после прошлогоднего спада, 
при этом сдерживающим фактором 
стало удорожание займов на фоне 
нормализации монетарной полити-
ки ЦБ, полагает господин Додонов.

Наибольший объем креди-
тов был предоставлен в сегменте 
оптовой и розничной торговли 
(604,5 млрд рублей, рост на 5,6%, 
год к году), в сегменте обрабатыва-
ющих производств (326,7 млрд руб- 
лей, рост на 40,2%), а также в сег-
менте транспорта и связи (245 млрд 
рублей, снижение на 33%). Наи-
больший темп прироста объема 
выданных кредитов среди круп-
ных сегментов был зафиксирован 
в строительстве — рост на 102,6%, 
до 75,9 млрд рублей. Восстановле-
ние после коронавирусного спада 
происходит неравномерно по отра-
слям, указывает господин Додонов. 
В частности, на фоне роста цен на 
нефть и другие сырьевые товары 
неплохо чувствуют себя в плане 
кредитной активности добываю-
щие отрасли, которые слабо пред-
ставлены в Петербурге. Помимо это-
го, некоторые крупные компании 
могли предпочесть банковскому 
кредитованию выпуск облигаций 
или другие источники финансиро-
вания, добавляет аналитик. 

По состоянию на 1 июля общий 
объем портфеля кредитов юрли-
цам Санкт-Петербурга составил 
2,31 трлн рублей, что на 4% больше, 

чем год назад. В целом по стране 
годовой темп прироста на начало 
июля составил 9,8% против 9,2% на 
начало июня. ЦБ также отмечает 
стабильный уровень доли просроч-
ки в корпоративном кредитовании 
— 7,2% по итогам полугодия.

По сравнению с прошлым го-
дом петербургский рынок корпо-
ративного кредитования струк-
турно практически не поменялся, 
отмечает Михаил Иоффе, старший 
вице-президент, управляющий Се-
веро-Западным филиалом банка 
«Открытие». Ключевой тенденцией, 
по его словам, по-прежнему являет-
ся значительное усиление сегмента 
проектного финансирования, в свя-
зи с отменой схемы строительства 
жилья за счет средств дольщиков. 
В целом этот сегмент совсем не по-
страдал от ограничений в 2020 году, 
однако увеличение себестоимости 
строительства из-за удорожания ма-
териалов и очевидное замедление 
роста стоимости квадратного метра 
уже оказывают на него негативное 
влияние и заставляют участников 
внимательнее относиться к исполь-
зованию кредитных средств, под-
черкивает банкир.

Старший вице-президент, управ-
ляющий Санкт-Петербургским фи-
лиалом ПСБ Татьяна Перемышлина 
также отмечает оживление в девело-
перском и арендном бизнесе. Высо-
кий спрос на жилье вызвал бум на 
строительном рынке, говорит она. 
По официальным данным, ввод жи-
лья в первом полугодии 2021 года 
вырос в Петербурге на 76% и превы-
сил 1,2 млн кв. м жилья.

Для большинства компаний 
основной тренд начала 2021 года 
— рефинансирование кредитного 
портфеля, говорит Светлана Лин-
никова, директор по работе с кор-
поративными клиентами Росбанка 
в Санкт-Петербурге. В начале 2021 
ставки были минимальны: ком-
пании старались взять кредиты 
на длинные сроки на привлека-
тельных условиях, чтобы снизить 
долговую нагрузку на ближайшие 
годы, говорит она. Также на фоне 
растущих ставок стали востребова-
ны программы субсидированного 
кредитования, рост портфелей бан-
ков был во многом обеспечен ими, 
добавляет госпожа Линникова. 

В первом полугодии 2021 года 
Сбербанк выдал корпоративным 
клиентам в Петербурге на 13% боль-
ше средств, чем за аналогичный 
период 2020 года, отмечают в пресс-
службе Северо-Западного Сбербан-
ка. Более чем в два раза выросло 
финансирование лесной и дерево-
обрабатывающей промышленно-
сти, строительной и химической 
отраслей. Со второго полугодия 
2020 года прирост корпоративного 
портфеля банка по Петербургу со-
ставил более 14%. Корпоративный 
портфель Санкт-Петербургского фи-
лиала ПСБ в первом полугодии 2021 
года с учетом гарантий и аккредити-
вов вырос на 17%. Росбанк сохранил 
кредитный портфель в Петербурге 
на прежнем уровне. Объем выдач 
кредитов в банке «Открытие» сохра-
нился на уровне прошлого года.

Прежних ставок больше нет
К концу первого полугодия условия 
кредитования стали ухудшаться. 
По данным ЦБ, средневзвешенная 
процентная ставка по кредитам сро-
ком до года в июне достигла 6,65% 
против 6,1% в январе, по кредитам 
сроком свыше года — увеличилась 

до 7,64% с 6,98%. «В Санкт-Петер-
бурге тенденция, вероятно, была 
аналогичной. На кредиты до года 
пришлось около 70% всех выдан-
ных займов»,— отмечает господин 
Додонов.

В целом условия кредитования 
очень разнятся и зависят от нали-
чия залога, отмечает господин Вер-
ников. Сейчас залог — это тренд, 
поскольку банки имеют избыточ-
ную ликвидность и хотят уйти от 
рисков, подчеркивает он. В такой 
ситуации все большую роль как 
инструмент привлечения средств 
для компаний приобретают высо-
кодоходные облигации, где залогов 
не требуется. По словам господина 
Верникова, с залогом сегодня мож-
но получить кредит под 8,5% годо-
вых. Срок зависит от назначения 
кредита. Более охотно банки дают 
средства уже существующему биз-
несу. К примеру, на модернизацию 
производства вполне реально полу-
чить средства на 5–7 лет, указывает 
эксперт.

В среднем ставки кредитова-
ния корпоративных заемщиков в 
текущий момент примерно на 2% 
выше, чем в августе 2020 года, ука-
зывает заместитель председателя 
правления банка «Санкт-Петербург» 
Вячеслав Ермолин. Основным фак-
тором роста стало ужесточение де-
нежно-кредитной политики Банка 
России, подчеркивает он. «В своих 
прогнозах банк ориентируется на 
еще одно повышение ключевой 
ставки до конца года: на 0,5% в сен-
тябре, с дальнейшим сохранением 
ключевой ставки в близи уровня 7% 
в среднесрочной перспективе. Так 
как ожидаемое повышение ключе-
вой ставки практически полностью 
заложено в ценах банка, мы ожи-
даем незначительный рост ставок 
кредитования до конца года»,— го-
ворит господин Ермолин.

По словам господина Иоффе, в 
прошлом году корпоративные кли-
енты привлекали более короткую 
ликвидность в целях оптимизации 
заемного капитала и портфелей, в 
этом году растет спрос на длинные 
деньги (от трех лет и больше) для 
реализации инвестпроектов, свя-
занных не только с модернизацией 
и развитием существующего бизне-
са, но и с созданием новых бизнес-
направлений и выходом на новые 
рынки.

Андрей Верников считает, что в 
следующем году ЦБ снова вернется 
к политике снижения ставки, но к 
концу этого года ключевая ставка 
вырастет до 7%. Политика сниже-
ния ставки в дальнейшем будет 
способствовать кредитной актив-
ности малого и среднего бизнеса. 
По оценкам господина Додонова, 
объем портфеля кредитов юрлицам 
Петербурга до конца текущего года 
может увеличиться на 5–6%, при 
этом средняя ставка по займам под-
нимется на 0,5–0,7 п. п.

«Эксперты предсказывают даль-
нейшее повышение ставок. Поэто-
му компании, которые не захотели 
или не успели рефинансировать 
кредитный портфель в начале года, 
привлекают среднесрочные креди-
ты, чтобы зафиксировать текущий 
уровень ставок. Для оборотного 
финансирования уровень ставок не 
так важен — такие кредиты берут 
на пополнение оборотных средств, 
когда есть какой-то всплеск спроса 
или сезонный фактор»,— отмечает 
госпожа Линникова.

Виктория Алейникова 

Жилищные займы 
берут новый рубеж
― ипотека ―

Рынок ипотеки в Санкт-Петер-
бурге продолжает расти. Общий 
объем выданных кредитов 
увеличился за первое полугодие 
2021 года более чем на 70%, 
до 180,8 млрд рублей. На фоне 
продолжающегося роста цен на 
жилье средняя сумма кредита 
увеличилась на 33%, а срок пре-
высил двадцать лет.

Согласно данным ЦБ, в пер-
вом полугодии 2021 года в Петер-
бурге было выдано кредитов на 
180,774 млрд рублей, что на 71% 
больше, чем в том же периоде 
прошлого года. Динамика самих 
выдач была в два раза ниже: коли-
чество кредитов выросло только на 
37%, до 44 851 кредита.

Наибольшие приросты были в 
апреле, мае, июне 2021 года: 178; 
98 и 75% соответственно. В прош-
лом году на эти месяцы пришелся 
период карантина, в апреле был 
особенный спад деловой активно-
сти, выдачи ипотеки в апреле и 
мае были отрицательными по срав-
нению с показателями 2019 года, 
напоминает руководитель отдела 
ипотечного кредитования и рефи-
нансирования компании «ПИА Не-
движимость» Ольга Ильюшкина. По 
ее словам, основным стимулом для 
развития рынка в первом полуго-
дии 2021 года оставалась програм-
ма господдержки, условия которой 
правительство обещало изменить 
со второго полугодия. В связи с этим 
росла и доля первичного рынка.  
В январе — июне она увеличилась 
с 46 до 49%.

Доля ипотечных сделок в струк-
туре продаж на первичном рынке 
по ряду застройщиков превысила 
80%, из них почти 90% — это сделки 
с господдержкой, добавляет руко-
водитель консалтингового центра 
«Петербургская недвижимость» 
Ольга Трошева. С учетом размера 
кредита, который до 1 июля дости-
гал 12 млн рублей, ипотека была 
востребована не только покупате-
лями квартир в объектах массового 
спроса, но и в высокоценовых сег-
ментах, говорит она.

«Даже при ощутимом росте цен 
на новостройки спрос на ипотеку с 
господдержкой оставался высоким, 
тем более что банки продолжали 
снижать по ней ставки и в мае, и 
в июне»,— отмечает старший ви-
це-президент, управляющий Се-
веро-Западным филиалом банка 
«Открытие» Михаил Иоффе. Доля 
новостройки в ипотечных выдачах 
в Петербурге традиционно выше, 
чем в целом по стране, подчеркива-
ет он. В первом полугодии 2020 года 
она составляла 47%, после продле-
ния господдержки в октябре 2020 
года упала до 40%, а в 2021 году сно-
ва восстановилась до 44% и, по всей 
видимости, останется на этом уров-
не. Спрос на вторичном рынке, ско-
рее всего, будет лидировать к концу 
года, считает банкир.

В банке «Санкт-Петербург» уже 
фиксируют увеличение спроса на 
вторичку, в структуре выдач это 
примерно 8% по отношению к на-
чалу года, указывает управляющий 
директор группы ипотечного кре-
дитования банка Ирина Петрова. 
В целом прирост объема выдач 
ипотечных кредитов в банке со-
ставил 60%. По словам госпожи 
Петровой, пандемия на старте года 
и запуск госпрограммы субсидиро-
вания в апреле — основные причи-
ны роста. «В этом же году вплоть до 
июля ключевым драйвером было 
планируемое завершение госпро-
граммы, а также низкий уровень 
ключевой ставки ЦБ РФ и, соответ-

ственно, ставок по стандартным 
ипотечным продуктам и рефинан-
сированию»,— отмечает госпожа 
Петрова.

В течение первого полугодия 2021 
года средневзвешенная ставка на 
ипотеку первичного рынка снижа-
лась и составляла 6,06% в январе и 
5,33 % в июне, говорит госпожа Иль-
юшкина. На вторичном рынке став-
ки оставались относительно стабиль-
ными: 8,16% в марте и 8,38% в мае.

Банк «Открытие» по итогам пер-
вого полугодия увеличил выдачи 
ипотеки в Петербурге на 37%, до 
14,4 млрд рублей, ВТБ на 30%, до 
44 млрд рублей (ипотечный пор-
тфель банка в регионе тоже вырос 
на 11%, до 190 млрд рублей). Выда-
чи Северо-Западного Сбербанка по 
СЗФО выросли на 80%, до 201 млрд 
рублей. В Петербурге за семь меся-
цев Сбербанк оформил 31,9 тыс. 
кредитов на 123,6 млрд рублей.

Рост объемов выдач кредитов 
во многом был также обусловлен 
увеличением стоимости квадрат-
ного метра, которое наблюдалось 
на протяжении первого полугодия 
2021 года. С декабря 2020-го по 
июнь 2021-го она выросла со 145 
до 175 тыс. рублей, оценивает вице-
президент Becar Asset Management 
Катерина Соболева. К августу 2021 
года стоимость квадратного ме-
тра в новостройках продолжила 
расти и в среднем составила уже 
около 180 тыс. рублей. «При этом 
стоимость вторички уменьшилась 
со 176,5 тыс. рублей в июле до 
175 тыс. рублей за „квадрат“ в авгу-
сте. То есть на данный момент в Пе-
тербурге квартиры в новостройках 
в среднем стоят дороже, чем вто-
ричное жилье»,— говорит госпожа 
Соболева.

Кредит на проект
Рост продаж новостроек во втором 
полугодии 2020 года подтолкнул 
застройщиков активнее стартовать 
с новыми проектами, соответствен-
но, уже в 2021 году ЦБ зафиксировал 
рост проектного финансирования. 
По данным регулятора, объемы 
проектного финансирования в Пе-
тербурге в первом полугодии со-
ставили 349,6 млрд рублей против 
114,04 млрд годом ранее. Высокая 
динамика показателя обусловле-
на также низкой базой показателя 
в прошлом году (повлияли такие 
факторы, как пандемия COVID-19, 
единичные старты, соответствен-
но, потребность в финансировании 
была ниже) и активизацией девело-
перов по выводу новых объектов на 
рынок в 2021 году, которые стреми-
лись пополнить товарные запасы, 
значительно сократившиеся в пери-
од действия программы льготной 
ипотеки по старым правилам, объ-
ясняет госпожа Трошева.

В настоящий момент по старым 
финансовым схемам достраивают-
ся последние объекты, а все новые 
жилые комплексы строительные 
компании начинают возводить с 
привлечением кредитов, отмечает 
господин Иоффе. Процедуры оформ- 
ления стандартизированы, сроки 
рассмотрения заявок сокращены, 
и многие застройщики, которые 
ранее не использовали кредитные 
средства, активно открывают про-
ектное финансирование, указывает 
он. Кроме того, на рынке снизили-
сь ставки: с 4,79 до 3,39% (средняя 
ставка по федеральному округу по 
данным ЦБ), добавляет госпожа 
Ильюшкина.

Была льготная – 
станет семейная 
Программа ипотеки с господдерж- 
кой продлена до 1 июля 2022 года, 

но теперь ставка по ней поднима-
ется с 6,5 до 7%, а верхний предел 
кредитов зафиксирован на уровне 
3 млн рублей. Еще в ходе ПМЭФ ви-
це-премьер Марат Хуснуллин сооб-
щал, что до 90% привлекаемых по 
программе кредитов не превыша-
ет 3 млн рублей, именно поэтому 
было принято решение установить 
такой предел.

Теперь по низкой ставке с мини-
мальными накоплениями позво-
лит взять кредит только «Семейная 
ипотека». По сути, это альтернатива 
программы с господдержкой, но 
кредит могут взять семьи с одним 
ребенком, рожденным после 1 ян-
варя 2018 года. Это, безусловно, 
увеличит объемы выдач по данной 
программе, но вряд ли позволит 
выйти на уровень ипотеки с господ-
держкой, считает госпожа Ильясо-
ва. Кроме того, «Семейная ипотека» 
никак не повлияет на вторичный 
рынок недвижимости, так как раз-
работана для стимулирования роста 
продаж новостроек.

«Бесспорно, запуск обнов-
ленных условий по „Семейной 
ипотеке“ сыграет свою роль во 
втором полугодии. Акцент на бо-
лее социально ориентированные 
продукты — это отличный вектор 
развития ипотечного бизнеса»,— 
радуется госпожа Петрова. Несмо-
тря на то, что «Семейная ипотека» 
занимала небольшую долю (на-
пример, 4% в общем объеме вы-
дачи, по данным Сбербанка), она 
может вырасти в два раза, считает 
госпожа Трошева. 

Сейчас минимальная ставка по 
«Семейной ипотеке» — 6%, срок — 
30 лет, максимальная сумма кре-
дита — 12 млн рублей, а первона-
чальный взнос от 15%. Некоторые 
участники кредитуют еще дешевле. 
Например, «Дом.РФ» предлагает 
ставку от 4,4%. Объемы «Семейной 
ипотеки» могут вырасти в два раза, 
соглашается господин Иоффе. Дина-
мика выдач во втором полугодии в 
Петербурге, конечно, замедлится, 
считает он. На первый план теперь 
выйдут совместные программы 
банков с застройщиками.

Средний чек
На фоне удорожания жилья про-
должается рост средней стоимости 
кредита. В Петербурге с начала года 
она выросла на 15%, до 4,324 млн 
рублей, а по сравнению с июнем 
2020 года рост составил 33%. Как 
сообщило НБКИ, в июле средний 
размер выданных ипотечных кре-
дитов по России составил 3,11 млн 
рублей, впервые снизившись с ноя-
бря 2020 года. Вместе с тем с нача-
ла года данный показатель увели-
чился на 10,9%. Петербург входит 
в число первых трех регионов по 
размеру средней стоимости ипоте-
ки. В июле средний чек здесь вновь 
вырос на 2,6%.

По той же причине растет и сред-
ний срок кредита, который в этом 
году преодолел отметку в 20 лет, 
добавляет господин Иоффе. Сред-
ний срок кредита в июне составил 
20,9 года (+15% к июню 2020 года), 
в январе — 19,4 года (+7% к январю 
2020 года).

НБКИ сообщает, что в условиях 
коррекции программы льготной 
ипотеки и роста стоимости кре-
дитов качество заявок на ипотеку 
стало ухудшаться, а размер креди-
тов на покупку жилья — снижать-
ся. Но данные петербургских бан-
ков это не подтверждают. Объем 
задолженности на июнь 2021 года 
составил 687 млрд рублей, а доля 
просрочки оставалась стабиль-
ной — 0,5%.

Любовь ВиктороваЗаемщики наращивают заимствования, опасаясь инфляции и повышения ставок в краткосрочной перспективе

В условиях коррекции программы льготной ипотеки и роста стоимости кредитов качество заявок на ипотеку стало ухудшаться, а размер 
займов на покупку жилья — снижаться

Рынок корпоративного кредитования растет с восстановлением деловой 
активности. По итогам полугодия объем кредитов вырос по РФ на 5%, 
сообщил ЦБ. В Санкт-Петербурге темпы оказались ниже — выдачи 
выросли на 3%, оценивают аналитики.
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С акцентом на доступность

― экспертное мнение ―

— Филиалу ПСБ в Петербурге 
исполнилось двадцать лет. На-
сколько большой бизнес вы по-
лучили в управление? 

— За прошедшее время Санкт-
Петербургский филиал банка пре- 
вратился в одного из ведущих иг-
роков Северо-Западного региона в 
части обслуживания предприятий 
и физических лиц. Я считаю, что это 
заслуга в первую очередь предыду-
щего руководителя — Татьяны Кры-
ловой, которая возглавляла филиал 
с момента его основания на протя-
жении всех двадцати лет и собрала 
команду профессионалов. В насто-
ящее время она продолжает свою 
деятельность в банке. 

К двадцатилетнему юбилею фи-
лиалу есть чем гордиться: он об-
служивает более 22 тыс. компаний 
малого и среднего бизнеса (МСБ), 
активно взаимодействует со всеми 
институтами господдержки, в том 
числе с Фондом содействия креди-
тованию малого и среднего бизне-
са, Фондом поддержки предприни-
мательства Ленинградской области 
и Фондом развития промышлен-
ности Санкт-Петербурга. На роз-
ничном рынке у нас более 400 тыс. 
клиентов. К концу года сеть будет 
насчитывать 22 офиса. Наш филиал 
— крупнейший в банке. 

Так что, с одной стороны, мне до-
стались хорошее наследство и ши-
рокая клиентская база, а с другой 
— большая ответственность. Мы не 
планируем уступать лидирующие 
позиции, которые были достигну-
ты предыдущим руководителем, и 
вместе продолжим наращивать наш 
бизнес.

— Чистая прибыль ПСБ по 
МСФО выросла за первое полуго-
дие 2021 года в 3,3 раза. С каки-
ми показателями завершил полу-
годие филиал?

— Наша прибыль значительно 
выросла — на 66%. Активы за шесть 
месяцев 2021 года увеличились на 
17%, пассивы — на 16%. Корпора-
тивный кредитный портфель фи-
лиала с учетом гарантий и аккреди-
тивов тоже прибавил 17%. С начала 
года объем средств корпоративных 
клиентов вырос на 25%, а объем роз-
ничного кредитного портфеля — на 
19%. Существенный прирост акти-
вов в филиале показали инвестици-
онное направление и наша управ-
ляющая компания «Промсвязь». 
Сейчас уже более 1,1 млрд рублей 
средств розничных клиентов фили-
ала размещено в УК. Инвестиции в 
ценные бумаги и ПИФы становят-
ся основным драйвером в работе с 
физлицами.

— Судя по вашим результа-
там, можно сделать выводы, что 
с кризисными последствиями 
пандемии петербургская эконо-
мика все-таки справляется.

— В период пандемии основ-
ной акцент в работе был сделан 
на поддержке организаций МСБ, 
банк вошел в топ-3 банков по объ-
емам кредитования предприятий 
пострадавших отраслей. В Петер-
бурге поддержку ПСБ получили бо-
лее 2,3 тыс. предприятий на сумму 
почти 4,5 млрд рублей. Около 99% 
компаний, получивших средства, 
справились с условиями програм-
мы и сохранили штат сотрудников.

Индекс деловой активности 
RSBI, который ПСБ регулярно рас-
считывает совместно с «Опорой Рос-

сии», в Петербурге растет на протя-
жении нескольких месяцев. Если в 
мае 2021 года он составлял 48 пунк- 
тов, то в августе — уже 54,5 пункта. 
Положительные тенденции отмеча-
ются практически во всех отраслях 
МСБ. Быстро развиваются туризм 
и ресторанный бизнес. Оборот об-
щественного питания с начала года 
вырос на 32%. 

— Пришлось ли как-то серьез-
но перестраивать работу банка в 
период пандемии? 

— ПСБ сделал акцент на макси-
мальной доступности финансовых 
инструментов, этому способствова-
ла диджитализация всех процессов. 
Более 80% кредитов по льготным 
программам клиенты получали 
онлайн, без посещения офиса. На 
сегодняшний день цифровизация 
бизнеса продолжается. По нашим 
прогнозам, в течение ближайших 

трех лет до 60% всех кредитных про-
дуктов до 100 млн рублей будут пе-
реведены в онлайн-каналы. 

— В каком состоянии сейчас 
находится рынок ипотечного 
кредитования?

— Наш ипотечный портфель со-
ставляет около 35 млрд рублей — 
это почти 80% от всего розничного 
портфеля. Мы развиваем отноше-
ния с застройщиками и аккреди-
товали в филиале уже 410 жилых 
комплексов. Увеличение доли ипо-
течных продаж в 2020–2021 годах 
происходило на фоне двух факто-
ров: активного развития льготного 
кредитования в рамках господдерж- 
ки и цифровизации ипотечных про-
дуктов. 

Во втором полугодии 2021 года 
можно говорить о замедлении 
рынка. Это связано с изменением 
макроэкономической ситуации, 

поправками в программу льготной 
ипотеки, а также с тем фактом, что 
основной спрос был реализован 
клиентами ранее, в пик действия 
госпрограммы-2020. В то же время 
сейчас мы отмечаем рост доли ипо-
течного кредитования на покупку 
жилья на вторичном рынке. В этом 
сегменте портфель кредитов фи-
лиала вырос с 12 до 22%. Увеличи-
лось количество ипотечных сделок 
по выкупу залогового имущества. 
Остается высоким спрос на рефи-
нансирование.

— На какие еще продукты де-
лаете ставку в рознице?

— Филиал продолжает наращи-
вать портфель потребительских 
кредитов, который за последние 
два года удвоился и составляет бо-
лее 10 млрд рублей. Развиваем базу 
зарплатных клиентов. Наша основ-
ная цель — работа с сотрудниками 
ОПК, силовых структур и ведомств, 
бюджетной сферы. У филиала ам-
бициозные планы на ближайшие 
несколько лет — утроить базу зар-
платных клиентов. К концу года 
планируем присоединиться к про-
екту «Единой карты петербуржца». 

— В каких сегментах корпо-
ративного бизнеса сегодня пред-
ставлен банк? 

— Сегодня до 65% кредитного 
портфеля филиала занимает круп-
ный корпоративный бизнес, вклю-
чая клиентов ОПК, 15% — клиенты 
сегмента СМБ, 20% — розничный 
бизнес. Если говорить об отрасле-
вой структуре, то она достаточно 
диверсифицирована. Помимо обо-
ронных предприятий, в портфеле 
банка значимые доли занимают 
компании энергетической и стро-
ительной отраслей, машиностро-
ения, предприятий оптовой и 
розничной торговли. В этом году 
интенсивно увеличивается кредит-
ный портфель по предприятиям су-
достроения. Мы прогнозируем, что 
рост портфеля составит не менее 
50%.

— На какие продукты для кор-
поративного бизнеса появился 
спрос в последнее время? 

— Наблюдается увеличение 
потребности в кредитах на инвес-
тиционные цели — как на модер-
низацию действующего, так и на 
создание нового производства. Так-

же растет спрос на возвратный ли-
зинг недвижимости. По сравнению 
с проектным финансированием это 
более оперативное принятие бан-
ком решения по предоставлению 
средств. Перевод на автоматизацию 
рабочих процессов повысил спрос 
на онлайн-факторинг. В прошлом 
году ПСБ первым запустил такой 
продукт в адрес контрагентов неф-
тяного, металлургического секто-
ров и федеральных торговых сетей. 
Сейчас в рамках агентского факто-
ринга мы предлагаем финансиро-
вание не только поставщикам, но и 
заказчикам.

В пик пандемии для предпри-
ятий остро стоял вопрос финан-
сирования оборотных средств. 
Правительством было принято 
постановление о льготном кре-
дитовании системообразующих 
предприятий, включая ОПК. Мы 
участвовали в этой программе и, 
если потребности наших клиен-
тов превышали возможные лими-
ты финансирования, оперативно 
прорабатывали другие варианты: 
готовили решения по реструктури-
зации, помогали формировать до-
полнительный оборотный капитал 
за счет новых кредитных продук-
тов, финансировали и сопровожда-
ли контракты федерального значе-
ния и гособоронзаказа.

— Вы долгое время возглавля-
ли операционный офис «Самар-
ский». Ощущаете ли вы разницу 
в ведении бизнеса в регионах?

— В ПСБ я работаю достаточно 
долго. Вместе с банком росла и раз-
вивалась как профессионал. С кол-
легами в Санкт-Петербургском фи-
лиале знакома давно, и это очень 
помогает мне сейчас быстро по-
грузиться в рабочие процессы. Та-
кая помощь — неоценима. Конеч-
но, есть отраслевые особенности: 
здесь объем бизнеса больше, но это 
только повышает интерес к новой 
работе. Самое главное — находить 
источники вдохновения: новые 
знания, новых интересных людей 
как в банке, так и среди клиентов. 
Кроме того, я уже успела полюбить 
Санкт-Петербург и считаю его са-
мым красивым в России. И этот го-
род, и его жителей можно узнавать 
всю жизнь. 

Виктория Алейникова

В июле Санкт-Петербургский филиал 
Промсвязьбанка возглавила Татьяна 
Перемышлина. До этого на протяжении 
двенадцати лет она управляла оперофисами 
банка в Самарской области. В интервью „Ъ“ 
Татьяна Перемышлина рассказала,  
какие задачи предстоит решать в Петербурге,  
как развивается банковский бизнес,  
чем отличается работа в двух регионах.

С банком в кармане
― цифровизация ―

Банки продолжают оцифровы-
вать услуги и улучшать клиент-
ский опыт. Очень скоро един-
ственным сервисом, который 
можно будет получить только 
в офисе, останется первичная 
идентификация клиента. Про-
вести ее виртуально пока не 
получается. 

Сокращение клиентского потока 
в банковских офисах, ставшее тен-
денцией последних лет, заставляет 
банки активно развивать и совер-
шенствовать цифровые сервисы.  
В пандемию, особенно в период 
локдауна, рынок был вынужден 
оперативно перейти на дистанци-
онное обслуживание, и в выигры-
ше оказались игроки, которые уже 
длительное временя занимались 
цифровизацией. По версии портала 
banki.ru, сегодня в десятку цифровых 
лидеров входят Райффайзенбанк, 
ВТБ, Тинькофф-банк, Уральский банк 
реконструкции и развития (УБРиР), 
МТС-банк, «Русский стандарт»,  
Альфа-банк, Росбанк, банк «Откры-
тие» и Промсвязьбанк. Сбербанк 
занимает 16-ю позицию. Рейтинг со-
ставлялся на основе анализа уровня 
автоматизации общения между бан-
ком и клиентом, доступных техноло-
гий и сервисов, а также степени реа-
лизации дистанционного получения 
продуктов.

Взгляд из приложения
Прежде всего банки сосредото-
чились на развитии мобильных 
приложений. Число клиентов, 
предпочитающих управлять свои-
ми средствами онлайн, только за 
первые полгода 2021 года выросло 
в два раза, отмечает управляющий 
директор Центра развития бизнеса 
в цифровых каналах УБРиР Денис 
Тур. Проникновение MAU (Monthly 
Active Users — число уникальных 
пользователей в месяц) в активную 
клиентскую базу банка увеличи-
лось с 44% в январе до 53% в июле. 
Количество операций в мобильном 
банке с начала года в целом возро-
сло на 34%. По словам господина 
Тура, почти в 1,5 раза стало больше 
переводов по системе быстрых пла-
тежей (СБП), на 47% — по реквизи-
там, на 29% — между счетами.

Современные требования к мо-
бильному банкингу — это безопас-
ность, скорость, стабильность, ин-
туитивно понятный интерфейс и 

широкий функционал, перечисляет 
Денис Колов, директор территори-
ального офиса Росбанка в Петер-
бурге. «Нами реализована единая 
история операций по всем счетам 
и картам клиента, которая доступна 
за весь период использования про-
дукта. Можно подключить автома-
тический поиск задолженности по 
налогам, штрафам и другим госна-
числениям через ИНН, СНИЛС, 
свидетельство регистрации ТС или 
водительское удостоверение»,— 
рассказывает банкир.

По словам Александра Пяти-
горского, директора департамента 
Digital банка «Открытие», за год 
было внедрено более десятка зна-
чимых улучшений: у госслужащих 
появилась возможность формиро-
вать в приложении специальную 
справку о счетах, доходах и обяза-
тельствах, появилась возможность 
скрывать с главного экрана при-
ложения любые карты, счета или 
вклады, чтобы баланс не мог даже 
случайно увидеть другой человек, 
клиенты получили возможность 
дистанционно менять валюту по за-
ранее выбранному курсу. Еще одна 
новинка — звонки в службу поддер-
жки через интернет из любой точки 
мира без роуминга и траты минут 
по тарифу. На сегодняшний день 
уже около 80% клиентов пользуются 
мобильным приложением, отмеча-
ет господин Пятигорский. Уже сей-
час клиенты могут совершить более 
60% банковских операций в соб- 
ственном смартфоне, в дальней-
шем основное направление разви-
тия — создать полноценный Digital 
Office для клиента, добавляет  
господин Тур.

Успешность зависит от банков-
ской бизнес-модели, подчеркивает 
исполнительный директор департа-
мента рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал» Артем Тузов. Тинькофф-
банк, выбрав модель с отсутствием 
офисов, сознательно ограничил 
целевую группу клиентов только 
технически грамотными, но за счет 
этого скорость внедрения любых 
инноваций резко выросла, отмеча-
ет он. «Многопрофильным банкам 
в этом плане сложнее — люди пен-
сионного и среднего возраста все 
еще предпочитают приехать в офис 
и решить вопросы с живым специа-
листом. Для внедрения инноваций 
приходится нести дополнитель-
ные затраты, в том числе на персо-
нал»,— говорит он.

Разговор с роботом
Дальнейшее общение клиентов с 
банком в основном выстраивается 
в чатах и часто через роботов. «Кли-
енты могут обращаться с вопросами 
в чат по нескольким каналам — это 
веб-чат, мобильное приложение и 
мессенджеры (WhatsApp). Бот обра-
батывает запрос и предоставляет от-
вет, а если не может, то подключает 
сотрудника банка. Такой подход по-
зволяет клиенту максимально быс-
тро получить ответ, даже в сложных 
ситуациях»,— рассказывает Денис 
Колов. По его словам, сегодня бот 
может проконсультировать клиен-
тов более чем по 350 различным 
темам, в том числе он способен про-
изводить активные операции (на-
пример, срочная блокировка карты).

Тем не менее колл-центры никто 
не отменял. Клиенты банка «Откры-
тие» примерно одинаково исполь-
зуют голосовые и неголосовые спо-
собы коммуникации с банком. На 
сегодняшний день в чат обращается 
46% клиентов, по телефону звонят 
44%, а 10% используют оба канала 
связи, отмечают в пресс-службе. По 
этой причине банк развивает и чат-
бота, и голосового ассистента.

Несмотря на рост автоматизи-
рованных каналов общения в виде 
чат-ботов и электронных голосовых 
помощников, пока эти технологии 
скорее позволяют банкам снижать 
на затраты на персонал, чем упро-
щают жизнь конечным пользовате-
лям, считает Артем Тузов. Пока такие 
каналы коммуникации способны 
заменить только первую линию 
колл-центров, считает эксперт. Ком-
бинированная связка в виде авто-
матизированной первой линии и 
подключения живого специалиста 
на второй линии работает лучше. Но 
тут возникает проблема полномочий 
и профессионализма сотрудников.

Кредиты уходят в онлайн
Сегодня в онлайн постепенно пе-
ремещаются практически все про-
стые банковские услуги. С помо-
щью приложения можно открыть 
вклад, счет, выпустить дебетовую 
или кредитную цифровую карту, по-
дать заявку и получить одобренный 
онлайн кредит, сделать коммуналь-
ные и другие платежи по QR-коду, 
оплатить товары и услуги. При этом 
банки стараются упростить процесс 
согласований. «Мы пересматриваем 
процесс онлайн-кредитования в мо-
бильном приложении. Цель — уйти 

от заполнения длинных громоздких 
анкет, создать безанкетный сервис 
на основании имеющихся в банке 
данных»,— рассказывает господин 
Тур. В целом дальнейшее развитие 
цифровизации банковских прило-
жений, по его словам, будет направ-
лено на построение предиктивных 
механик в мобильном приложении: 
умное управление бюджетом и лич-
ными финансами, создание различ-
ных копилок и сервисов накопле-
ния и голосовые помощники.

Более половины кредитов уже 
выдается онлайн, рассказывает 
господин Колов. Кроме того, 46% 
срочных депозитов и 76% сберега-
тельных счетов клиенты оформля-
ют через цифровые каналы. Доля 
онлайн-продаж всех продуктов 
была 29% в первом квартале 2020 
года, а четвертом квартале — уже 
45%, добавляет банкир. В январе 
2021 года в кредитах (наличными и 
кредитных картах) банк увидел 51% 
продаж онлайн. 

Впрочем, если клиент хочет вос-
пользоваться более сложной услугой, 
например ипотечным кредитом, тут 
ситуация совершенно иная, отмеча-
ет Артем Тузов. «Эталонный пример, 
когда для получения ипотеки пона-
добится один раз приехать в офис 
банка, на сделку — это скорее исклю-
чение, доступное в топ-5 банков. 
В качестве положительного примера 
стоит отметить портал „Домклик“ от 
Сбербанка. ВТБ, Альфа-банк и Райф-
файзенбанк также довольно эффек-
тивно позволяют оформлять ипотеку 
через личный кабинет на сайте»,— 
говорит господин Тузов.

Подавляющее большинство опе-
раций стало доступно в дистанци-
онном режиме и общая тенденция 
такова, что вскоре в офис банка 

необходимо будет приезжать толь-
ко для первичной идентификации 
в качестве клиента, считает Алек-
сандр Пятигорский. «Очевидно, что 
на фоне роста спроса клиентов на 
различные инвестиционные про-
дукты банки будут усиливать циф-
ровизацию работы с различными 
ценными бумагами. Вместе с тем 
продолжится и развитие активно-
го взаимодействия с различными 
государственными цифровыми сер-
висами как на федеральном, так и 
на региональном уровнях»,— про-
гнозирует он. 

Точка входа, то есть первичная 
идентификация, остается проблем-
ным вопросом, считает Артем Тузов. 
Несмотря на внедрение дистанци-
онной идентификации через Гос- 
услуги, банки все еще вынуждены 
лично встречаться с новыми клиен-
тами, подписывать документы в бу-
мажном виде, делать фотографии с 
паспортом и проводить иные меры 
офлайн-идентификации и верифи-
кации. После того как клиент от-
крыл банковский счет, большинство 
услуг становится дистанционными. 

Если будет решена проблема 
первичной идентификации, через 
государственные сервисы, напри-
мер, с внедрением электронных па-
спортов, уйдут последние барьеры, 
считает господин Тузов. Вторым важ-
ным трендом, по его мнению, явля-
ется создание банковских цифровых 
экосистем, когда клиент банка из 
мобильного приложения  начинает 
потреблять небанковские услуги 
(заказывать продукты, бронировать 
кафе или отель, вызвать такси, по-
купать билеты на самолет). Больше 
всего в этом направлении продвину-
лись «Тинькофф» и Сбербанк.

Виктория Алейникова

Современные требования к мобильному банкингу: безопасность, скорость, стабильность, 
интуитивно понятный интерфейс и широкий функционал
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― депозиты ―

«Нет никаких предпосы-
лок к тому, чтобы ставки 

по депозитам в банках в следующем 
году были бы высокими. Граждане, 
которые стремятся к надежности 
вложений, уже сейчас могут купить 
корпоративные надежные облига-
ции (например, ГТЛК с дюрацией 
два года) и получить доходность 8%. 
Есть и другие примеры надежных 
корпоративных облигаций, доход-
ность которых превышает доход-
ность по рублевым депозитам»,— 
говорит господин Верников. 

Спрос на классические депозиты 
неуклонно сокращается последние 
два года. С начала года — на фоне 
исторически низких процентных 
ставок и обсуждения изменений 
в законодательстве, касающихся 
налогообложения доходов от депо-
зитов — это падение ускорилось, 
отмечает господин Иоффе. Предпо-
лагается, что с 2022 года россияне 
будут платить налог с доходов от 
размещенных депозитов, если сум-
ма сбережений превышает 1 млн 
рублей, но точная ставка еще не на-
зывалась.

Вместе с тем пандемия заставила 
многих задуматься о необходимо-
сти иметь значительные финансо-
вые резервы на случай непредви-
денных обстоятельств, продолжает 
господин Иоффе. Если раньше для 
этой цели они выбирали вклады, то 
теперь используют широкий спектр 
решений, включая накопительное 
страхование жизни. Это подтверж- 
дает статистика банка «Открытия»: 
совокупный портфель полисов в Пе-
тербурге с января 2020 года по июль 
2021 года вырос в 2,2 раза, портфель 
инвестиционного страхования жиз-
ни — более чем в 5,5 раза, а порт- 
фель паев фондов, проданных в от-
делениях,— в три раза.

По словам Андрея Верникова, в 
следующем году массового притока 
инвесторов на фондовую биржу уже 
не будет, население привыкнет к 
низким ставкам по депозитам. Евге-
ний Миронюк ожидает стабилиза-
ции суммарного объема депозитов 
в этом году под влиянием нововве-
дений в законодательстве.

Виктория Алейникова

Новая 
реальность 
банковских 
вкладов
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финансы и бизнес
Трансформация специалиста

― кадры ―

За прошедшие двадцать лет банковская 
сфера достаточно сильно изменилась: сей-
час она динамично развивается, опережая 
по темпам роста и темпам инновационной 
активности многие другие отрасли. «Уро-
вень цифровизации процессов, операций, 
повседневной деятельности в финансовом 
секторе в целом и банках в частности за-
метно выше, чем в среднем в экономике. 
Поэтому все более значимыми для линей-
ных работников и руководителей фронт-
офисов становятся soft skills. Ключевыми 
становятся информационно-коммуникаци-
онные навыки и компетенции, готовность 
работать в команде, гибко адаптироваться, 
быстро осваивать инновации, принимать и 
поддерживать ценности компании»,— го-
ворит Дмитрий Десятниченко, доцент ка-
федры экономики СЗИУ РАНХиГС. 

В связи с этим понятие специалиста в 
банковской сфере сильно расширилось: 
к нему относятся и традиционные бан-
ковские специалисты, и специалисты в 
сфере управления широкого профиля, и 
специалисты по новым технологиям и 
экосистемам, разработчики общего и спе-
циализированного профиля и многое дру-
гое. «Стоит отдельно отметить, что сейчас 
стремительно растут охват и сложность 
государственного регулирования, потому 
возрастает спрос на юристов, специалистов 
в сфере противодействия отмыванию денег 
и другие аналогичные профессии»,— до-
бавляет Виктор Достов, научный руководи-
тель Центра технологий распределенных 
реестров СПбГУ, председатель Ассоциации 
электронных денег и денежных переводов.

Все это не отменяет важности традици-
онных банковских направлений. «Напри-
мер, это касается финансового анализа и 
изучения кредитных рисков, что становится 
более актуальным в связи с изменениями, 
вносимыми в механизм присвоения коэф-
фициентов риска банковским активам, и 
постоянным контролем за формировани-
ем банковских резервов в связи с высокой 
просрочкой по кредитам»,— говорит Алек-
сандр Казанский, доцент кафедры теории 
кредита и финансового менеджмента СПбГУ.

Вместе с тем, по мнению Елены Роговой, 
руководителя департамента менеджмента, 
академического руководителя магистер-
ской программы «Финансы» НИУ ВШЭ в 

Санкт-Петербурге, спрос на образование в 
банковской сфере со стороны студентов в 
последние годы существенно сократился, 
если говорить о традиционном образова-
нии по банковскому делу и банковскому 
менеджменту. «Если десять лет назад боль-
шинство моих выпускников магистратуры 
по финансам шли работать в банки (или 
хотели работать в банке), то сегодня банки 
уступили позиции другим финансовым и 
нефинансовым организациям — и по спро-
су со стороны потенциальных работников, 
и по уровню зарплат»,— объясняет госпожа 
Рогова. Эксперт связывает это, во-первых, 
с развитием технологий, а во-вторых, с из-
менением структуры финансового рынка. 
«Небанковские финансовые институты, 
особенно за рубежом, создают дешевые и 
эффективные аналоги традиционных бан-
ков. Посмотрите на Revolut, Robinhood: 
любой может поставить их приложения 
на смартфон и тем самым открыть себе до-
ступ к огромному количеству финансовых 
операций, ранее доступных лишь банкам. 
За финтехом тянутся и обычные компании 
реального сектора, которые создают у себя 
аналоги банковских подразделений и пре-
доставляют своим клиентам и кредиты, 
и возможности оплачивать счета, класть 
деньги на депозит, проводить инвестици-
онные сделки. В ответ на эти вызовы требо-
вания банков тоже меняются, расширяется 
спектр услуг, они становятся более техноло-
гичными»,— рассказывает госпожа Рогова.

Полезная кооперация
Ведущие университеты стараются выстра-
ивать обучение в тесном взаимодействии 
с работодателями, привлекая их и для чте-
ния гостевых специализированных курсов, 
и для руководства студенческими проекта-
ми, для менторства над талантливыми сту-
дентами.

Так, например, среди партнеров Сбер-
банка — более 50 вузов Северо-Запада (25 в 
Петербурге). Спектр взаимодействия — от 
приглашения на практику до трудоустрой-
ства выпускников. Студенты IT, матема-
тических, экономических и юридических 
специальностей, начиная с третьего курса 
бакалавриата очной формы обучения, мо-
гут подать заявку на оплачиваемую стажи-
ровку в «Сбере». «Прием проходит дважды 
в год, стажировка длится от трех до шести 
месяцев. По ее результатам лучшие спе-

циалисты могут получить оффер»,— гово-
рят в банке. В «Сбере» замечают, что среди 
выпускников ищут тех, кто может быть 
универсальным специалистом для экосис-
темы, а это больше, чем банковский работ-
ник в традиционном представлении. «Мы 
заинтересованы в специалистах, которые 
хорошо разбираются в банковских услугах 
и одновременно являются продвинутыми 
пользователями в сфере IТ, легко осваива-
ют новые знания и имеют гибкое мышле-
ние. Для этого „Сбер“ предлагает собствен-
ные образовательные программы онлайн и 
в вузах-партнерах»,— сообщили в Северо-
Западном банке ПАО «Сбербанк».

В территориальном офисе Росбанка в 
Санкт-Петербурге также видят потенциал в 
развитии сотрудничества с петербургскими 
вузами, прорабатывая вопросы подписа-
ния соответствующих соглашения. «Мно-
гие наши кассиры и специалисты по рабо-
те с физическими лицами сейчас работают 
управляющими отделений банка и директо-
рами по различным направлениям бизне-
са. Эти карьерные возможности — лучшая 
мотивация для выпускников»,— говорит 
Денис Колов, директор территориального 
офиса Росбанка в Санкт-Петербурге.

Начальник департамента по работе с 
персоналом Газпромбанка Ольга Терпиго-
рева отмечает, что программы привлече-
ния и развития студентов базируются на 
практикоориентированном подходе, на-
правленном на сокращение разрыва между 
базовыми академическими дисциплинами 
и применимостью этих знаний в совре-
менном цифровом мире. Так, например, 

в рамках комплексного сотрудничества с 
СПБэУ и ВШМ СПбГУ банк осуществляет 
привлечение студентов вуза на практику в 
Газпромбанк, выдачу именных стипендий 
на конкурсной основе для лучших студен-
тов вуза (по две стипендии Газпромбанка на 
каждый вуз), привлечение лучших студен-
тов в программы трудоустройства молодых 
специалистов, а также подключает студен-
тов и преподавателей вузов к платформе са-
моразвития OutBox, в концепцию которой 
заложено развитие навыков будущего и 
цифровых компетенций.

Время — деньги
С начала сентября и по состоянию на 
19.09.2021 петербургские работодатели 
разместили на портале HeadHunter бо-
лее 78 тыс. вакансий, из них более 2700, 
или 3%, приходится на банковскую сферу.  
«В сравнении с сентябрем прошлого года 
мы видим, что число банковских вакансий 
выросло почти на 200%. Если сравнивать 
год к году, то с начала 2021-го компании 
в Северной столице искали более 17 тыс. 
банковских служащих, что на 70% больше, 
чем в том же периоде 2020-го»,— говорит 
Мария Бузунова, руководитель пресс-служ-
бы hh.ru по СЗФО. В свою очередь, соиска-
тели-петербуржцы разместили за неполный 
сентябрь около 292 тыс. резюме, из них на 
банковскую сферу приходится почти 4900 
резюме, что составляет 2% от общего числа. 
«На данный момент мы фиксируем, что ко-
личество резюме от соискателей на место 
банковского работника составляет 67% от 
показателей прошлого года. Таким образом, 

если в сентябре 2020 года на одну вакансию 
в изучаемой сфере в Петербурге претендо-
вали чуть более четырех соискателей, то в 
этом году около двух, что кратно ниже нор-
мы для рынка труда (5–6 резюме) и в целом 
свидетельствует о кадровом дефиците»,— 
замечает госпожа Бузунова. С другой сторо-
ны, вполне вероятно, что с началом нового 
делового сезона петербуржцы будут более 
активно выходить на рынок труда. «Это кос-
венно подтверждается данными по числу 
резюме: в июле этого года соискатели раз-
местили около 2500 резюме в сфере банков, 
в августе уже на 45% больше, чем месяцем 
ранее»,— добавляет она.

При этом, судя по числу вакансий на пор-
тале HeadHunter, в топ-5 по числу количеству 
и спросу на работников вошли следующие 
специализации: менеджеры по продаже бан-
ковских услуг (более 600 с начала сентября, 
или 22%), бухгалтеры (более 560 вакансий), 
специалисты по привлечению и обслужива-
нию клиентов, а также специалисты по кре-
дитованию. Меньше всего вакансий на дан-
ный момент размещено для специалистов, 
занимающихся торговым финансировани-
ем, а также для специалистов по рыночным 
и операционным рискам (менее 1%). При 
этом средняя предлагаемая зарплата в бан-
ковской сфере в Петербурге выросла по срав-
нению с прошлым годом на 5000 рублей (до 
55 тыс.). «Так, почти в пять раз выросло чи-
сло вакансий с зарплатой от 80 тыс. рублей;  
в 2,8 раза — с зарплатой от 100 тыс.; в шесть 
раз — с зарплатой от 185 тыс. рублей»,— при-
водит данные Мария Бузунова.

Мария Кузнецова

Образование в банковской сфере сохраняет свою 
популярность, однако в связи с развитием финтеха 
серьезно изменилось: большое значение сейчас 
приобретают soft skills и готовность адаптироваться 
к стремительным изменениям на фоне цифровой 
трансформации. Особое значение приобретает 
взаимодействие студентов с компаниями банковского 
сектора из-за необходимости приобретения реального 
опыта и понимания текущего состояния бизнеса.

Количество, переходящее в качество
― инвесторы ―

После резкого притока средств 
частных инвесторов на фон-
довый рынок в прошлом году 
темпы открытия новых счетов 
приостановятся, а сами счета 
начнут наполняться деньгами, 
надеется ЦБ РФ.

На середину августа на Москов-
ской бирже было зарегистрировано 
более 20 млн брокерских счетов, 
открытых у 13,4 млн человек. По 
итогам 2020 года общее количе- 
ство счетов физлиц на Мосбирже со-
ставляло 8,8 млн, их открыли почти 
5 млн новых частных инвесторов.

Динамика открытия новых сче-
тов, таким образом, остается очень 
высока. Тем не менее многие из них 
остаются пустыми. В августе первый 
зампред ЦБ РФ Сергей Швецов в ин-
тервью отмечал, что интенсивный 
приток розничных инвесторов на 
фондовый рынок ослабевает и ре-
кордные темпы прошлого года вряд 
ли удастся сохранить. Повышение 
ключевой ставки, насыщение рын-
ка, политика ЦБ по ограничению 
рисков неквалифицированных ин-
весторов — все это будет сдержи-
вать дальнейший рост. Зато пустую-
щие счета (60% — пустые, около 19% 
с небольшими остатками — около 
10 тыс. рублей) начнут наполняться 
деньгами, предположил господин 
Шевцов, поскольку, по статистике 
брокеров, многие инвесторы по-
степенно начинают более активно 
проводить операции через полгода.

Население по-прежнему актив-
но интересуется инвестициями в 
ценные бумаги, отмечают в пресс-
службе Сбербанка. За семь месяцев 
2021 года здесь было открыто более 
1 млн брокерских счетов, из кото-
рых 3% пришлось на Санкт-Петер-
бург. Большая часть счетов открыва-
ется онлайн.

«За последние восемь месяцев 
мы видим схожие с 2020 годом 
цифры новых клиентов, заходящих 
впервые в инвестиционные про-
дукты»,— говорит директор депар-

тамента инвестиционных решений 
Росбанка Дмитрий Енуков. Многие 
стали размещать более значитель-
ные суммы и хотят видеть в порт- 
феле больше инструментов. Есть 
положительная динамика по части 
таких решений, как инвестицион-
ные фонды, а также структурные 
продукты для квалифицированных 
клиентов, добавляет господин Ену-
ков. Для растущей части клиентов 
инвестиции, по крайней мере кон-
сервативные стратегии, стали орга-
нической частью общего портфеля, 
а не просто конкурентной альтерна-
тивой депозитам, говорит он.

Финансовые планы  
на жизнь
Как отмечает Вадим Логинов, ди-
ректор по стратегическому разви-
тию УК «Альфа-Каптал», прошлый 
год был слишком «бурным» по ко-
личественному росту розничных 
инвесторов, сейчас, в связи с ро-
стом инфляционных ожиданий, 
внешние условия меняются. Во-
стребованность инвестиций оста-
нется высокой, но рост будет более 
качественным (сдвигаться от само-
стоятельной биржевой торговли в 
сторону фондов и ДУ), и несколько 
ином по структуре (умеренно кон-
сервативный портфель, рост доли 
портфельных и альтернативных ви-
дов инвестиций), считает господин 
Логинов.

За полугодие прирост уникаль-
ных клиентов в УК «Альфа-Капитал» 
составил 82 тыс. человек, в том чи-
сле 32 тыс. пришли через онлайн-
каналы. Темпы прироста клиентов 
УК в сегментах розницы и онлайне 
за первое полугодие составляют  
38 и 27% соответственно при сред-
них чеках 790 и 83 тыс. рублей. 

По словам Юрия Маслова, гене-
рального директора «Открытие Бро-
кер», постепенно приходит пони-
мание, что фондовый рынок — это 
не только игра на бирже, но и воз-
можность построить свой личный 
финансовый план на жизнь. «По-
мимо притока классических „сбе-

регающих“ инвесторов, мы видим 
приход на рынок молодых людей, 
который осознают, что инвестиции 
помогут им постепенно сформиро-
вать капитал на будущее. Им инте-
ресны новые технологии, бизнес, 
возможность быть независимыми. 
Они открывают способы построе-
ния успешной карьеры»,— говорит 
господин Маслов. 88% счетов откры-
вается онлайн, добавляет он.

В Сбербанке также отмечают, 
что около 50% всех открытых за 
последний год брокерских счетов 
принадлежит людям в возрасте  
от 18 до 35 лет. При этом средний 
объем портфеля у девушек выше, 
чем у парней: 150 и 130 тыс. рублей 
соответственно.

Умеренно  
и консервативно
По данным Мосбиржи, доля част-
ных инвесторов в объеме торгов 
акциями в июле составила 36,3%, 
облигациями — 15,2%, на срочном 
рынке — 42,6%, на спот-рынке ва-
люты — 12,1%. В портфель частного 
инвестора вошли акции «Газпрома» 
(23,2%), «Норникеля» (15,3%), Сбер-
банка (13,2% обыкновенные, 7,9% 
привилегированные), «Аэрофло-
та» (7,5%), «Сургутнефтегаза» (6,9%), 
МТС (6,8%), ММК (6,6%) ЛУКОЙЛа 
(6,4%), «Северстали» (6,2%). В чи-
сле иностранных бумаг — Alibaba 
(20,1%), Tesla (17,5%), Apple (11,7%), 
Virgin Galactic (11,5%), Baidu (10,4%), 
Boeing (7,6%), Amazon (6,2%), Intel 
(5,9%), Micron Technology (4,9%) и 
Qualcomm (4,2%).

В УК «Альфа-Каптал» 59% клиент-
ских денег вложено в российские 
активы и 41% в зарубежные, хотя 
соотношение валюта/рубли — 65 к 
35. Облигации и денежные средства 
составляют 57% портфеля. 76% акти-
вов вложено в бумаги с рейтингом 
ВВ— и выше. Доля альтернативных 
инвестиций (через розничные ЗПИ-
Фы недвижимости) в портфелях 
клиентов составляет 8%, но растет, 
приближаясь к мировым уровням, 
подчеркивает господин Логинов. 

«Наша компания всегда придержи-
валась умеренно консервативных 
подходов к инвестированию. Что 
касается доходности, то прошлый 
год и первая половина этого по-
казывают уровни выше средних 
исторических. Например, по сба-
лансированной стратегии за год это 
25%»,— говорит он.

Топ акций по сумме активов — 
это «голубые фишки» (ЛУКОЙЛ, «Газ-
пром», Сбербанк, «Норникель», АФК 
«Система» и др.), отмечает «Откры-
тие Брокер». Большая часть активов 
клиентов размещена в акциях (58% 
клиентов и 42% активов) и облига-
циях (21% клиентов и 29% активов). 

Что касается инвесторов, кото-
рые используют инструменты до-
верительного управления, то они 
становятся более опытными и фи-
нансово грамотными, подчеркива-
ет Андрей Макаров, руководитель 
отдела продаж «Сбер Управление 
Активами». Например, на первона-
чальных этапах два-три года назад 
основные вложения делались в 
долговые инструменты (например, 
ПИФы облигаций), теперь же ин-
весторы постепенно диверсифици-
руют вложения и перенаправляют 
часть в акции, чтобы повысить до-
ходность инструментов.

«Ранее в периоды серьезных спа-
дов на фондовых рынках частные 
инвесторы активно выводили сред-
ства из своих продуктов, в прошлом 
же году многие инвесторы во время 
падения на рынках в марте не толь-
ко не забирали средства, но и нара-
щивали вложения, используя мо-
мент, чтобы купить качественные 
активы по привлекательным це-
нам»,— говорит господин Макаров.

Позитивное влияние
На фоне востребованности темы 
инвестиций в целом растет инте-
рес к ИИС (индивидуальный ин-
вестиционный счет). По данным 
Мосбиржи, их общее число уже 
достигло почти 4,3 млн. По словам 
господина Маслова, этот инстру-
мент оказал крайне позитивное 

влияние, так как налоговая льгота 
для части населения уже является 
стимулом для того, чтобы изучить 
предлагаемые возможности. ИИС 
имеют 27% клиентов «Открытия 
Брокер». Их финансовые результа-
ты в среднем лучше, чем у клиен-
тов на обычных брокерских счетах 
и даже без учета налоговых льгот, 
подчеркивает господин Маслов. 
«Это обусловлено тем, что структу-
ра инвестиций этих граждан сдви-
нута в сторону более консерватив-
ных инструментов, а также тем, 
что при инвестициях через ИИС 
физические лица часто придер-
живаются подхода „купил-держи“, 
не совершая большого количества 
сделок, а также не используя заем-
ные средства. Фактически ИИСы 
действительно начали выполнять 
функцию счетов для средне- и 
долгосрочных инвестиций граж- 
дан»,— говорит господин Маслов.

В Сбербанке ИИС — популярный 
продукт, но основной оборот про-
исходит на обычных счетах. Если 
брать наиболее массовый сегмент 
клиентов, то они предпочитают 
открытые ПИФы, отмечает Андрей 
Макаров. Также растет интерес к 
биржевым фондам (ETF). Только с 
начала 2021 года более 100 тыс. но-
вых инвесторов вложили средства в 
биржевые фонды «Сбера». Для срав-
нения, во все остальные инстру-
менты доверительного управления 

пришло с начала года 200 тыс. но-
вых клиентов.

В первом полугодии можно вы-
делить акцент на развитии сегмен-
та ETF, особенно за счет создания 
управляемых и тематических фон-
дов, соглашается господин Логинов. 
По итогам года он не ждет сущест-
венного роста числа участников 
фондового рынка. «Конечно, могут 
быть отдельные выходы из числа 
тех банков, которые до сей поры 
инвестициями не занимались. Идут 
дискуссии о совмещении лицензий 
и допуске на рынок коллективных 
инвестиций страховщиков, что мы 
считаем является дискуссионным 
вопросом. Наконец, ждем активи-
зации и представителей Bigtech 
— пока они делают первые шаги 
на рынке инвестиций»,— говорит  
господин Логинов.

Рынок брокерских услуг и ДУ 
консолидируется, отмечает госпо-
дин Маслов. «Но есть сектор, где мы 
ожидаем притока новых игроков 
или как минимум выхода в регу-
лируемое поле лиц, которые уже 
оказывают подобные услуги. Это 
сегмент независимых инвестици-
онных советников»,— указывает 
он. На многих развитых финансо-
вых рынках «финансовый совет» 
стал неотъемлемым атрибутом ин-
вестиций гражданина, в России эта 
культура только появляется.

Виктория Алейникова

Понятие специалиста в банковской сфере сильно расширилось: к нему относятся и традиционные банковские специалисты, и специалисты в сфере управления 
широкого профиля, и специалисты по новым технологиям и экосистемам

На фоне роста популярности инвестиций растет интерес к индивидуальным инвестиционным 
счетам
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